

ACERCA DE LA ENSEÑANZA DE PRIMERAS LETRAS EN ALBACETE EN LA SEGUNDA MITAD DEL SIGLO XVI

Por ALFONSO SANTAMARÍA CONDE

ALBACETE, VILLA GRANDE, DE MUCHA VECINDAD Y PASAJERA

Albacete era en la segunda mitad del XVI una villa grande. Así se nos indica en diversas noticias municipales. A comienzos del periodo a que nos referimos, en 1553, a propósito del salario de un maestro de escuela, leemos: "porque esta villa no se sufre que dé salario a un maestro *porquel pueblo es grande...*"¹. Más adelante, en 1568, se hacía una nueva carnicería en *la cuesta* ya que acudía mucha gente a la única existente "*porque esta villa es muy grande y de mucha vecindad*"². Unos años antes, en 1560, sin duda por la extensión que tenía la población, se autorizaba la construcción de una nueva iglesia "en la parte de la cuesta... *porque... es muy necesario faserse y fundarse*"³.

Se tenía, pues, conciencia de que el pueblo era grande e igualmente de que había crecido desde hacía no muchos años, pues en la primera fecha citada, 1553, el regidor Jorge de Alcañavate se opone a dar salario al maestro porque "nunca se a dado ny acostumbrado a darse *con ser el pueblo más pequeño que agora es, que como es notorio es muy grande...*"⁴.

Sin duda el calificativo de grande se aplicaba a la villa no sólo en cuanto a su extensión, sino también y principalmente en cuanto a su población. Se tenía la impresión de que ésta era mucha, incrementada además con los forasteros que pasaban por ella.

Ya se ha indicado, para 1568, que la villa era de *mucha vecindad* y en la misma noticia se alude a *los forasteros*; y en 1577, al tratar el concejo de la escasez de pan, nos habla de "*la mucha vezindad que tiene esta villa... demás de ser como es lugar de paso y que de bordinario ay mucha gente forastera que pasan de una parte a otra*"⁵.

Uno de los hechos que había contribuido al aumento de población,

¹ Libro de acuerdos municipales Mun. 64, F. 20, sesión de 8-IV-1553. Sección Municipios. Archivo Histórico Provincial de Albacete. En adelante, se citará únicamente la signatura del libro, el folio y la fecha de la sesión entre paréntesis, entendiéndose que se trata de un libro de acuerdos municipales de la Sección Municipios del Archivo citado, si no se indica algo en contrario.

² Mun. 65, F. 204 (9-III-1568). La única existente hasta entonces estaba en la calle de Camicenas. La Cuesta sería la actual calle de la Concepción.

³ Mun. 64, F. 240 v. (25-VIII-1560). El concejo y la cofradía de Santa Ana que había de construirla renunciaban ante el Obispo de Cartagena al patronazgo sobre la nueva iglesia en favor de la parroquia de San Juan, a la que debía quedar aneja. La nueva iglesia sería la actual de la Purísima. Vid. mi artículo: "El templo de la Purísima fue creado en el siglo XVI", Diario "La verdad" de 8-XII-1984, Albacete.

⁴ Mun. 64, F. 20 (8-IV-1553). De la extensión de la villa hemos tratado en otro lugar: "Albacete en la segunda mitad del siglo XVI. Los marginados", en *Cultural Albacete*, n.º 16, Mayor, 1985.

⁵ Mun. 67, F. 348 (18-XI-1577).